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约翰福音解经讲道

罪人在义人的会中 约 9：13-23
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：感谢上帝的恩典！使我们可以继续来学习约翰

福音第九章。在今天的经文中，我们要看到三种瞎眼的人：1、生来瞎眼的人；2、因不信而瞎眼的人；
3因害怕而瞎眼的人。而这一切都是在当时上帝的教会之中，地上有形的教会可能堕落到一个地步：
罪人在义人的会中掌权！但这一切不过是暂时的，因为教会的元首基督绝不会容忍祂的教会长久落在

这样的状况中。下面我们具体来看经文：

一、生来瞎眼的人（13-14）
13 他们把从前瞎眼的人带到法利赛人那里。

1、这生来瞎眼的人实在蒙了何等大的祝福！因为他蒙了医治，肉体的眼睛好了，而且心灵的眼
睛也好了（从下文可知）。今天基督的福音就是来医治我们心眼的良药！那么各位，你心灵的眼睛有

否蒙医治呢？

2、作者约翰在此提到法利赛人，并不表示当时别的宗派（撒都该人、奋锐党人等）没有问题，
乃是因为法利赛人总是自以为是，喜欢好大喜功，以外表伪装的遵守律法来掩饰心里面对基督并祂福

音的恶毒，他们正是出现在义人会中的罪人。各位，我们也要留心自己内心中的法利赛主义，那就是

看自己为大，自以为义，还有假冒伪善。

3、当作者说众人把以前瞎眼的人带到法利赛人那里去的时候，乃是要指出他们为了要讨法利赛
人的喜欢，就故意要贬低这神迹所彰显的荣耀。

4、同时也指出有许多人睁一只眼，闭一只眼。这些人为了讨教会中当权者的喜欢，甚至高举教
会中的罪人，使得教会中充满了虚假的“宗教”。今天教会中也有这样的人，他们喜欢拍马屁，喜欢

和教会里的“名人”扯上关系，将他们当作自己的偶像，不分青红皂白地维护他们偶像的名声和地位；

他们不在乎真理有否被坚持和传扬，只在乎自己和他们的偶像有没有被冒犯。教会中有他们实在是祸

害！

14 耶稣和泥开他眼睛的日子是安息日。
1、主耶稣为什么偏偏要挑安息日来医治这位瞎子呢？难道祂不知道犹太人因此就有理由憎恨祂

吗？难道祂医好那瘫痪的病人【参约 5：1-9】不是已经受到人们的诽谤吗？祂为什么不避免触怒他们
像今日很多人所做的呢？（要知道祂是很容易做到这一点的）

2、其实安息日医治病人不是真正使他们痛恨基督的背后原因。他们痛恨基督，是因为基督是福
音的光！而他们是撒旦的差役，他们痛恨基督就是在顺服他们的主子魔鬼千方百计要来熄灭这福音的

光。若我们跟从基督，也就必激怒福音的敌人（被弃之民）；而有些人企图在世界和基督之间取得妥

协，这些人是全然愚妄的！因为基督所做的恰恰相反，祂反而挑起了恶人的忿怒。

二、因不信而瞎眼的人（15-19）
15-16 法利赛人也问他是怎么得看见的；瞎子对他们说：“他把泥抹在我的眼
睛上，我去一洗，就看见了。”法利赛人中有的说：“这个人不是从神来的，因
为他不守安息日。”又有人说：“一个罪人怎能行这样的神迹呢？”他们就起了
纷争。
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1、法利赛人所提的问题是带着偏见的，是误导性的问法。他们不谈论这神迹是否属实，而是对
此事是否合乎律法而争论。

2、因为他们不否认基督叫这个瞎子得以看见，而是他们发现做这事的时间不对，并断言这不是
神的作为，因为它冒犯了安息日。

3、但我们应该首先要查明神的作为是否冒犯了安息日，其实并没有！到底是什么阻碍了他们，
使他们看不见这是神的作为呢？难道不是由于他们被自己邪恶的动机和恶意弄瞎了心眼，以致什么都

看不见？

4、法利赛人以一个似是而非的准则来反驳基督，即：不守安息日的不是从神而来。这原则是对
的，因为上帝从来不会背乎自己！关键是他们认为主耶稣在安息日治病是违背律法的，这个认识是错

误的，也是不义的。

5、凡不守安息日的就不是从神来的，这原则在今天信徒生活中的运用：凡违背主日的工作就不
是出于神的预备；凡干犯主日的事情就不是神的带领等。

6、此处的“罪人”就像在别处的经文一样，指的是那些行为邪恶、轻慢神的人。正如可 2：16
“为什么你们的老师跟税吏和罪人一起吃饭？”意思是：那些人是不敬不虔、行事邪恶，是下贱的、

臭名昭著的，这是众所周知的，为什么你们的老师和这样的人一起吃饭呢？憎恨基督的人以为祂冒犯

了安息日，就断定祂是不敬畏神的，是没有任何信仰的人。

7、“他们就起了纷争”纷争是在那些顽固邪恶的人中产生的，他们根本不愿就近上帝。所有不顺
从神的真道的人都是真正分裂教会的！我们坚持真理只会带来分别！

8、然而他们中间有纷争，也胜于众人一致背离真信仰。因为毕竟有人认为“一个罪人怎能行这
样的神迹呢？”所以，当有纷争时，我们也当思考纷争是从何而来的。

17 他们又对瞎子说：“他既然开了你的眼睛，你说他是怎样的人呢？”他说：
“是个先知。”

1、这些法利赛人利用人性的弱点——害怕群众来达成他们的意图。他们问瞎子怎样看基督，不
是因为他们要依从他的判断，也不是因为他们认为他说的是有价值的，而是因为他们盼望那个人因着

害怕而顺从他们的意思来作答。

2、但是因着基督福音的恩典，使得一颗软弱的心变为刚强。当一个可怜的人不理会他们的威胁，
放胆地宣称基督是个先知时，我们应将此归因于神的恩典，因为他的勇敢也是一个神迹。

3、并且，若他大胆而直率地按他所知道的一点知识承认基督是个先知（尽管他还不知道主耶稣
是神的儿子），那么，那些虽然拥有许多圣经的知识、神学知识，而因着恐惧要么否认基督，要么在

该为主作见证时却保持沉默（尽管他们知道主耶稣坐在父的右边，还要审判全世界），他们这样背信

弃义的行为是多么可耻啊！这个瞎子的认识即使只有小火花般大，他也不将其熄灭；我们就更应该做

公开而完全的承认，叫照耀在我们心里的真光被辉煌地展示出来。

18-19 犹太人不信他从前是瞎眼，后来能看见的，等到叫了他的父母来；问他
们说：“这是你们的儿子吗？你们说他生来是瞎眼的，如今怎么能看见了呢？”

1、约翰说他们“不信”，他们是因为不信而故意瞎眼。是什么拦阻他们看不见摆在他们眼前的神
显然的作为呢？或者说：他们既已完全被说服，是什么拦阻他们相信他们所已经知道的事呢？无非就

是因为他们心里面的恶意，使他们的眼睛关闭，正如保罗在林后 4：3-4所说：“如果我们的福音蒙蔽，
就是蒙蔽在灭亡的人身上。此等不信之人被这世界的神弄瞎了心眼，不叫基督荣耀福音的光照着他

们。”
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2、既有这样的事做我们的前车之鉴，我们就要将那些叫我们背离信仰的障碍都除去。此处作者
用“犹太人”指他们当中掌权的那一部分人。

3、他们狡猾地问瞎子的父母几个问题，这显明不信的人总是有很多理由和借口不信的。因此我
们也不要天真地以为可以凭着自己的口才、知识、理性或热心来打动人心，使他们来顺服基督，就像

现今那些阿民念主义者所做的。

三、因害怕而瞎眼的人（20-23）
20-23 他父母回答说：“他是我们的儿子，生来就瞎眼，这是我们知道的。至
于他如今怎么能看见，我们却不知道；是谁开了他的眼睛，我们也不知道。他
已经成了人，你们问他吧，他自己必能说。”他父母说这话，是怕犹太人，因为
犹太人已经商议定了，若有认耶稣是基督的，要把他赶出会堂。因此他父母说：
“他已经成了人，你们问他吧。”

1、有人因为害怕而瞎了眼
瞎子的父母面对“犹太人”（掌权者）的盘问，只承认两个事实：瞎子确实是他们的儿子，而且

生来是瞎眼的。但对于后面的问题“怎么看见的”却是闭口不谈，因为这会冒犯人。他们的沉默显明

了他们的忘恩负义！他们既已领受了神如此奇异的恩典，就应该歌颂祂的名才对。

2、罪人因为害怕而出卖主
但他们由于惧怕，就掩埋了神的恩典。还好他们推出自己的儿子作见证人，他会解释整个过程，

他讲话人们的成见也许会少一点，尽管他们借他们儿子的口精明地避免了见证基督所带来的危险，然

而圣灵却借着作者的口在这里谴责他们的怯懦！因为他们没有履行自己的责任。那些背信弃义、否认

耶稣，完全将祂与祂的教训、神迹、权能和恩典一起掩埋的人又有什么借口使自己得以逃脱上帝的审

判呢？

3、“犹太人已经商议定了，若有认耶稣是基督的，要把他赶出会堂。”
①这节指出开除教籍是古代就有的，并且自古至今都被奉行。而那时被逐出教会也不是首次使用，

它早已在古时就被用来惩罚那些背教者和藐视律法的人，而现在却被恶人用来惩罚基督的门徒！

②在义人会中居高位的罪人，或恶人，不信的人用他们亵渎的行为将神圣洁的法令玷污了，这些

祭司和法利赛人不仅滥用职权，残暴地压制无辜的人；他们还发出了将人逐出教会的恐吓。这样的恶

行并不是新近发生的，也不是单单在某个时代发生，而是每一个时代都有的。

③事实上那些不顺服基督的人根本就没有权利将人逐出教会！这一点再清楚不过了。就如教皇当

年将马丁路德逐出天主教一样。我们不必惧怕被赶出他们的会堂，因为基督我们的生命和救赎主也被

驱逐出去了。我们非但不要惧怕被驱逐，而且相反——若我们渴望与基督联合——还要自动退出撒旦

的会堂（三自会、敌挡真道的所谓教会等）！若我们因为人情、面子和其它的顾虑不离开反而是犯了

分裂教会的罪！

④然而，尽管逐出教会这样的法令被古时的教会如此玷污了，但基督来了，并没有将其废除，而

是叫它恢复清白，使它在我们中间有完全的效力。如今，尽管在天主教里普遍滥用这条圣洁的处罚，

然而我们非但不能将其废除，而且要竭力使其恢复先前的纯全。

⑤同理，有关于圣职的真理我们今天也当注意，不能因为在我们这个环境中被三自给玷污了，就

将其给废除了（就像之前在我们中间的一些人所做的），反而要认真地恢复它们的神圣和权能。

⑥因着人的错谬，即使是神最圣洁的律法也没有不被玷污而变质的，若被撒旦玷污过的一切事物
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都变成不重要了，那就是对撒旦能力的高估；因为那样我们就会没有洗礼、没有圣餐，总之，我们就

会没有信仰了。因为凡是上帝的真理，撒旦都竭尽所能地亵渎过。

各位：至此我们看见好像恶人当权，义人受迫，罪人却发达；但我们应当想起神的话说：“当审

判的时候，恶人必站立不住；罪人在义人的会中也是如此。因为耶和华知道义人的道路，恶人的道路

却必灭亡。”【诗 1：5-6】诗篇的作者没有否认恶人在被带到审判台之前，他们的一切或许尽都顺利，
但他们没有真正的幸福。主耶和华通过区分义人与恶人，每天都在施行审判，但是因为这一切在今生

只是部分施行，如果我们渴望看到此处所提到的“义人的会中”，我们必须看得更高，我们必须耐心

等候最终审判那日，那时基督要分别绵羊和山羊，祂是世界的审判者。正因为此，正直的人、公义的

人必定得享美福；而另一方面，最可怕的毁灭必将临到恶人！

各位：从今天的信息中，我们看见生来瞎眼并不可怕，因为有主耶稣基督的恩典可以将我们心灵

的眼睛打开，使我们重见“光明”，让我们从此成为上帝的儿女，天国的子民，有永生的盼望；但是

由于不信而瞎眼的人是无可救药的，因为他们自己刚硬，拒绝了基督的恩典，也就将自己拒绝在基督

的国度之外，他们被定罪、受沉沦是该当的；最可怜的是因害怕而瞎眼的人，他们明明知道基督的恩

典和大能的作为，也曾经与基督的恩典有份，但是他们却因为惧怕而否认基督的名和祂大能的作为；

他们就站在天国的门外，天国的荣光已经照在他们的身上，但他们却因为惧怕而与基督和祂荣耀的国

失之交臂，这是多么的可惜啊！各位，我们本来都是生来瞎眼的人，但是基督用祂恩典的光来照耀我

们，来开启我们的心眼，将我们领进祂恩典的国度。你面对基督的恩典是怎样对待的呢？你有想过自

己是怎样的一个人吗？你如今已经在义人的会（教会）中了，但是你是义人会中的义人呢？还是义人

会中的罪人呢？要知道虽然在今世义人与恶人的遭遇好像没有什么差别，但是当审判的时候就会完全

分别出来了：“当审判的时候，恶人必站立不住；罪人在义人的会中也是如此。因为耶和华知道义人

的道路，恶人的道路却必灭亡。”【诗 1：5-6】惟愿主使我们在座的每一位都成为心眼得开的人，成为
承受永恒国度的人；让我们在今生的苦难中存着永生的盼望来过得胜的生活，来荣耀我们的主。阿们！

思考问题：

1、今天的经文讲到哪三种瞎眼的人？
2、主耶稣为何要在安息日治人的病？
3、从瞎子的勇敢上你学习到什么教训？
4、从瞎子父母身上你得到什么警戒？
5、怎样看待今世恶人的发达和义人的受难？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 7月 3日


